

# EL REPUBLICANO

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año II | San José, C. R., domingo 27 de abril de 1913 | Nm. 389

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones  
Librería de C. Calvo Fernández y Cía.  
Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.  
Telégrafo: Librería - Apartado número 28

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## LA MEJOR

Quiero U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.



RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

## Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n.º 5260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

## GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

Se necesita una casa  
pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

## A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes . . . . . ₡ 1 00  
Sels meses . . . . . 5 00  
Un año . . . . . 10 00

## PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,  
vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,  
JORGE CASTRO G.

## SASTRERIA

de MANUEL ARRIOLA  
Se tiñe y se arregla ropa de casimir.  
Calle 19 Sur: entre Avenida Central y Este, 1ª casa de doña Adela Bejarano v.

## OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## Chismes cablegráficos

### Se espera que el Japón quede satisfecho

Washington, 24.—Wilson tiene confianza en el viaje de Bryan que llegará a Sacramento el lunes; está seguro de los esfuerzos de los californianos honrados para ajustarse a los límites de los tratados. El Presidente indicó a Bryan la marcha del peligro. Está seguro de que el Japón quedará satisfecho de las medidas y que resultará una solución pacífica.

### Se teme que Bryan no convenza . . .

San Francisco, 24.—Coméntase la llegada de Bryan; asegúrase que será difícil su tarea de convencer a los legisladores sobre todo porque Bryan cuando su candidatura en 1908 dijo en su programa que era opuesto a la inmigración asiática y por consiguiente es difícil, dicen ellos, que los convenza ahora contra su propia opinión personal.

### Continúa el bombardeo a Scutari

Londres, 24.—Grey convocó esta tarde a los Embajadores para considerar la nota de Austria. Los diarios comentan la disputa europea como muy grave. Si Rusia está dispuesta a apoyar la triple alianza, se espera que perdrá a Montenegro a retirarse de Scutari pero las noticias son que Rusia ha comenzado a agitarse repentinamente y que la obra del Panislavismo puede favorecer a Montenegro. Continúa el bloqueo. El Almirante francés no recibió contestación al ultimatum. Asegúrase que las potencias no han desistido de la idea de hacer de Scutari capital de Albania. Un despacho de Constantinopla dice que el armisticio entre Turquía, Bulgaria, Serbia y Grecia se ha prorrogado hasta el 5 de mayo.

### Patriótica decisión de Nicolás de Montenegro

Cetinge, 24.—Nicolás habló desde el balcón de su palacio en presencia de los Ministros de los Balcanes y un gran gentío dijo: «Desde hoy Scutari es montenegrino. Si Europa pretende quitarnos lo que nos ha costado tanta sangre, tendrá que hacerlo con las armas».

### Austria se compromete a sacar a los montenegrinos

Londres, 24.—Austria notificó a las potencias que recomendaba una acción combinada para sacar de Scutari a los montenegrinos y en caso de desacuerdo lo hará ella sola. La nota es virtualmente un ultimatum. Dice que el prestigio europeo ha sido violado.

Washington, 24.—Bryan sale esta noche para Sacramento. El Embajador del Japón desmintió el comentario que habrá guerra si pasa o no pasa la nueva ley.

Bruselas, 24.—El Congreso socialista votó con una mayoría de tres cuartas partes la vuelta al trabajo. Enseguida asistieron mil delegados.

Laluviere, 24.—Los huelguistas están descontentos de la resolución socialista.

Esperaban una promesa de una reforma absoluta y la libertad del voto. Pocos volvieron al trabajo.

Herstal, 24.—Volvió la mayoría de los trabajadores del Arsenal.

### Pronta indemnización a los Balcanes

Londres, 24.—En París se reunirá una comisión internacional para arreglar la deuda nacional de Turquía para aceptar la propuesta. Las potencias se manifestaron dispuestas a tomar parte de la deuda compensada con una repartición territorial. Una comisión considerará la indemnización pecuniaria para los Balcanes.

### Las sufragistas arrojan una bomba

Manchester, 24.—Las sufragistas trataron de dinamitar la bolsa del libre cambio. La bomba hizo poco daño.

Londres, 24.—El Ministro de Hacienda presentó una resolución para que el Parlamento garantice un empréstito de 15 millones para el Sudán, para desarrollar la siembra de algodón en el Nilo.

### Díaz retirará su candidatura

Méjico, 24.—La Cámara rehusó indicar la fecha de las elecciones. El hecho produjo una crisis ministerial y la amenaza de una ruptura entre Huerta y Díaz. Es probable que renuncie de la Barra, Mondragón, Reyes y Obregón. Díaz está dispuesto a retirar su candidatura a la Presidencia. Confirmanse los rumores del empréstito en Londres.

### Presunto asesinato de un arzobispo en Escutari

Roma, 24.—Rumórase el asesinato en Scutari del Arzobispo católico monseñor Screggi; no se ha confirmado sin embargo la noticia. Merry del Val no se lo comunicó al Pontífice temiendo empeorar.

### Se juzga al indiciado como autor de la explosión de dinamita en Panamá

Panamá, 24.—Jorge Weitzel, Ministro de Estados Unidos en Nicaragua, llegó aquí hoy en camino para New York a donde va en vacaciones.

Miss Steon Gorgas, hija del coronel Guillermo G. Gorgas, se casó anoche con William Wriehntson, de Texas, en la Capilla de San Lucas en Ancon, habiendo oficiado como capellán el Mayor Brown. Este matrimonio ha sido un brillante acontecimiento en la Zona del Canal. Un tren especial corrió entre Colón y Panamá ida y vuelta para llevar a los convidados de todos los puntos de la línea. La capilla estaba llena de gente. Después de la ceremonia hubo una recepción en la residencia de Gorgas. Asistieron a la boda centenares de americanos prominentes. La novia recibió muchos hermosos regalos. Federico Puente, español, arrestado la noche del 25 de diciembre último acusado de ser el autor de la explosión de dinamita que demolió el kiosco en frente de la Estación del Ferrocarril don-

de se apeó Taft durante su visita aquí, fue juzgado en la Corte del Circuito por el Juez Arosema y un jurado de tres individuos. Fue absuelto.

### Los japoneses se imponen

Tokio, 24.—El Primer Ministro Yamamoto declaró que tiene confianza en que el pueblo americano no permitirá que se haga una distinción contra el Japón, que un espíritu de justicia predominará, que la gente responsable del Japón desaprueba la agitación. El Ministro de Relaciones pronunció un discurso en la Cámara de Comercio y dijo: «Que el Gobierno hará todo lo posible por arreglar la disputa de California, que no tenía libertad para publicar la correspondencia cruzada entre las dos naciones, pero que tenía confianza en que el resultado sería satisfactorio. Aconsejó paciencia».

### ¿Expulsar a los montenegrinos? ¡No hay duda!

Berlín, 24.—La situación europea se considera gravísima por el Gobierno y los diplomáticos. El Ministro de Relaciones, contrariamente a la costumbre, no estará dispuesto a publicar su opinión; un alto funcionario declaró que es probable que por la fuerza sea necesario expulsar de Scutari a los montenegrinos, porque no se retiran voluntariamente; es posible que aceptarán otra compensación. El Kaiser canceló el viaje del vapor Imperator, asegúrase que debido a la cuestión de Scutari y a la situación general. El Ministro de Hacienda y el de Relaciones visitaron a la comisión del presupuesto y tuvieron una conferencia confidencial.—Mañana se empezarán los debates de la ley militar en vez de mayo. El mercado de valores está completamente desmoronado, teniendo grandes complicaciones políticas. El intercambio de notas con Viena es activísimo. Austria está muy interesada en el porvenir de Albania.—Témese una conflagración europea, en caso que Austria quiera obligar a Montenegro a evacuar a Scutari. Italia trata de convencer a Nicolás de la necesidad de condescender con los deseos de las potencias; que recibiría en compensación dinero y otro territorio, incluyendo no solamente el distrito de Novibozar, sino también a Chekytal, a Jakova al Este de Scutari y el vilayet Kossovo.

### Gente noble que cae desde aeroplanos

Berlín, 24.—En el aerodromo Joannisthal se mató, el aviador alemán Dunezt cayendo aeroplanando. También aeroplanando cayeron la Princesa Eugenia Shakhovskoyá Rusa y Sevelod Abramovetch; ambos están heridos.

París, 24.—El Senador Aymond publica una carta en Le Matin, en que dice que el presupuesto de este año tendrá un déficit de 200 millones de francos y que el año próximo se verá obligado el Gobierno a hacer un empréstito de un millón para armamento.

### El voto va á ser directo!

Señores, tengan confianza

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

# El voto femenino

Si faltasen pruebas de que la humanidad es la misma en todas partes, la sufragista inglesa se encargaría de surtir las.

Aquello de que la raza inglesa es fría, reposada, exenta de arrugas pasionales, es una de tantas mentiras que cobran colorido de verdad a fuerza de repetirlas. Tan apasionada resulta la hija de Albión, de pelo rubio y de ojos azules que no dicen nada, como el guerrillero, o caudillo mejicano, de tez morena y de ojos chispeantes. La primera apela a las vías de hecho y llega hasta a echar mano de recursos anarquistas; el otro asesina a mansalva a los que tienen la mala suerte de caer en sus garras, o los fusila sin fórmula de juicio. La inglesa es flor de un clima brumoso, frío, desapacible durante la mayor parte del año; el guerrillero del trópico tiene la sangre tan ardiente como los rayos del sol que han tostado su piel. Y, sin embargo, la bestia humana es la misma en ellos. Hechos recientes comprueban este punto de vista.

La guerra de los Balcanes, el horror de los asesinatos al por mayor en Méjico, son películas que han quedado en la sombra debido a que la activa campaña militante de la mujer inglesa, de la sufragista, que reclama el voto para su sexo, ha venido a ocupar el centro del cinematógrafo británico. De tiempo atrás, las sufragistas se habían dedicado al deporte de romper cristales en las vitrinas de almacenes y edificios públicos; deporte que algunos creían exclusivo de las turbas latinas, cuya sangre, según autorizadas opiniones, diz que fluye con más ardor en las venas. Pero acontecimientos recientes revelan que la sufragista no solamente nada tiene que envidiar al mitingero hispanoamericano, sino que va más lejos y con menos escrúpulos.

El descontento producido porque el Parlamento no entró a considerar siquiera el proyecto de ley sobre la materia, debido a una resolución de su Presidente, se ha traducido en una serie de manifestaciones de hecho. Los cristales no son ya los únicos que tienen que soportar los desbordos de la ira sufragista; ahora son las urnas del correo metropolitano y de toda la isla; y los millares de cartas en ellos depositadas, hora tras hora, las que, según el criterio que preside la protesta, tienen la culpa de que la mujer carezca del voto. Estos arrebatos de pasión que han llevado a centenares de sufragistas, de diversas clases sociales, a arrojar vitriolo y toda clase de sustancias inflamables en las estafetas postales, vienen a comprobar que la raza de esta Britania brumosa y fría puede ser tan apasionada y vehemente como cualquier guerrillero o caudillo de los trópicos.

Pero la campaña no se ha detenido en la destrucción de los correos. Se ha apelado a la tea incendiaria y últimamente a los explosivos. La casa de campo que Mr. Lloy George pensaba ocupar en el verano fue reducida, en parte, a un montón de escombros por una bomba; otra no alcanzó a estallar; y solo a la feliz circunstancia de que la explosión ocurrió dos o tres horas antes de lo previsto por las sufragistas, deben la vida una veintena de hombres ocupados en las reparaciones. Pocos días

después de este atentado, cometido, dicho sea de paso, contra Lloyd Mr. George y contra el dueño de la casa destruida, partidarios uno y otro, de la causa del sufragio femenino, dos *misses* menores de veinticinco años incendiaron el pabellón del te en los jardines de Kew, y últimamente han puesto fuego a algunas estaciones de ferrocarril.

La señora Pankhurst, que lleva sobre sus hombros la ponderosa carga de dirigir el movimiento militante sufragista, *leader* reconocida de la causa en Inglaterra y en el extranjero, declaró en un discurso, pocas horas después del atentado dinamitero, que asumía toda la responsabilidad por aquel acto y por todos los demás cometidos o que se cometiesen en lo sucesivo, hasta que el Parlamento se viera obligado a acordar la ley otorgando el voto a la mujer. A la señora Pankhurst se la ha llamado a juicio; pero se le ha admitido fianza de ex-carcelación, bajo una garantía monetaria y bajo la promesa formal de no cometer, ni incitar a la comisión de acto alguno delictuoso. El gabinete inglés, por orden del Ministro del Interior, ha clasificado, tácitamente, de políticos los atentados cometidos por las sufragistas. Salvo opiniones mejor fundadas, la mía es la de que el gabinete inglés se ha acobardado ante la actitud de las sufragistas. Si se las envía a prisión, rechazan los alimentos, y la autoridad cree que debe alimentarlas a la fuerza. Mas como este procedimiento es de difícil, si no imposible, ejecución, la autoridad acaba por devolver su libertad a las detenidas.

Bernard Shaw ha opinado que la *hunger-strike* (huelga del hambre) de las sufragistas, debe respetarse; que cada cual es libre de hacer lo que le parezca mientras no perjudique a los demás; y que si las sufragistas quieren dejarse morir de hambre, no se las debe violentar, sino respetar su deseo. Bernard Shaw, me parece, está en lo cierto.

Soy partidario de que se le conceda el voto a la mujer, y deploro que la campaña progresista haya asumido el carácter salvaje de que el lector puede darse cuenta en la relación de hechos consignada en este artículo. Si las sufragistas no cambian de táctica, perderán los mejores aliados con que cuentan en el campo del sexo feo. No solamente soy partidario del voto femenino, sino que creo, sinceramente, que debe reconocerse a la mujer el derecho a tomar las armas. ¿Porqué no? Si yo fuera miembro del Parlamento presentaría un proyecto de ley sobre servicio militar obligatorio para las damas. La caballería exige que nos anticipemos a los deseos del sexo femenino, del cual no nos separa sino aquella *pequeña diferencia* que tanto entusiasmaba al otro, y le hacía exclamar: «Que viva la pequeña diferencia!» Debil ya no podremos llamar al sexo bello; que no cuadra el epíteto a quien está resuelto a todo, inclusive a perecer en la contienda; y como han comprobado ser de armas tomar, juzgo prudente se las llame al servicio activo,—en ningún caso a las reservas,—y que cada compañía cuente buen número de unidades del sexo feo a fin de mantener la cohesión en las filas.

HUGO DE RAUZAN

## Club de la Juventud Republicana

Mañana lunes, a las seis de la tarde, habrá reunión en casa de don Rogelio Fernández Giel, a cuyo objeto se convoca a los jóvenes republicanos.

LOS SECRETARIOS

## Los Licenciados Santos y Alvarez Hurtado en esta capital

Después de verificar una gira por el Guanacaste, los Licenciados don Aníbal Santos y don Antonio Alvarez Hurtado llegaron ayer a esta ciudad, trayendo las mejores impresiones del Departamento. Celebramos el feliz viaje de los amigos y les damos nuestra bienvenida, haciendo constar, por encargo del Lic. Alvarez, que es inexacta la noticia que dos diarios han dado de que con él se pretendiera en ninguna forma consumir ninguna venganza hurtándole la bestia, hecho imaginario lanzado a la publicidad por algún corresponsal humorista.

## El Licenciado don Oscar Herrera Troyo siempre Republicano

La fiebre que les ha entrado a algunos por hacer listas a su antojo y fijar color político a los ciudadanos, sin oírlos, ha dado por resultado, naturalmente, que se incurra en multitud de afirmaciones falsas. Nuestro viejo amigo y compañero el joven abogado don Oscar Herrera Troyo, con quien nos vimos de paso, ayer, nos encargó hacer constar, aunque no lo consideraba necesario, que él siempre estaba con nosotros los republicanos y que no ha dado motivo para que se crea otra cosa, ni mucho menos lo ha dado a entender así.

Para nosotros, conocedores de las virtudes cívicas del inteligente y honorable amigo, su manifestación huelga para quienes, como nosotros hemos sabido y sabemos hasta dónde es de recto su criterio; pero no podemos prescindir de hacerla pública para que se vea hasta dónde son de veraces y merecen fe ciertas informaciones.

## Cosas ligeras

La empresa de vapores correos del Golfo de Nicoya trabaja activamente en la limpieza de los ríos Tempisque y Bebedero para evitar los estorbos que dificultan la navegación en los viajes a los puertos de Guanacaste.

Si bien este es un trabajo difícil y costoso, en cambio se evitan los daños que vienen sufriendo las embarcaciones y se hace más rápido el servicio de trasportes.

Ayer ha sido presentado al Gobierno para su aprobación un proyecto de contrato, para establecer una empresa de camiones automóviles, que se destinarán al transporte de carga y pasajeros en las poblaciones del interior del país.

La Municipalidad de Heredia se propone llevar a cabo la construcción de un puente sobre el río Bermúdez en el camino que comunica los lugares llamados «Don Alfonso» y «La Lagunilla» de aquella jurisdicción. Para este trabajo de suma necesidad e importancia para aquellas regiones se ha solicitado del Gobierno la provisión del material de hierro necesario y se ha resuelto de conformidad.

## PROGRAMA de la retreta de mañana lunes, en el Parque de Morazán

- 1.—Himeneo, Marcha, ... Allier
- 2.—Marta, Obertura, ... Flotow
- 3.—Filtración, Intermezzo, ... Steck
- 4.—Aída, Himno y Marcha Triunfal, ... Verdi
- 5.—El Doncel, Valse, ... J. Campabadal

27 de abril de 1913.

El Director,  
R. CAMPABADAL

## Rosendo del Valle y Batalla

Este buen muchacho, hasta antier, español, periodista y amigo ferviente de las cosas del teatro, ayer, amaneció costarricense!

Rosendo dice y lo demuestra así, que por este pequeño terruño, siente una honda simpatía; algo así como un amor maternal, y, es que los españoles quieren a la madre con la misma efusión que a la patria.

A donde nosotros, vino luengos años hace ya. Entonces, usaba sombrero de fina pita; de los que se hacen como a uno le venga en gusto.

Era actor.

Después?

Tuvo una divina debilidad: enamoróse de una niña de por aquí, y precedió, como natural es, a este enamoramiento, el feliz connubio *per saecula!*

Y aquí se quedó. Cómo iban a ser otros países más bellos que Costa Rica, si en Costa Rica se le fundió el corazón en la fragua del amor?

Y desde entonces, para esta tierra, sólo ha tenido flores y más flores; como para la Virgen Virgen María, las niñas en el mes de mayo florido!

Y hoy, al fin tenía que ser así, persiguiendo muy altos fines, reveladores de sano corazón y pensamiento, corriendo ha ido a pedir que se le conceda carta de naturalización.

Varios fuimos para servir de testigos, y, una vez que firmó el Gobernador, hemos dado al nuevo costarricense un abrazo de esos en que uno no dá cuenta de cómo ni adónde ni porqué los dá, tal era la alegría que nos salpicaba el corazón!

RAUL

## Don Rosendo del Valle, Costarricense

(Acuerdo de La Gaceta.)

Nº 84.—San José, 24 de abril de 1913.—Vista la información levantada por el señor Gobernador de esta provincia, en la solicitud presentada a esta Secretaría por el señor don Rosendo del Valle y Batalla, mayor de edad, casado, periodista, natural de España y de este vecindario, para que se le conceda carta de naturalización.

El Presidente de la República, en atención a que se han comprobado en el presente caso los requisitos que exige el artículo 8º de la Ley de Extranjería y Naturalización.

ACUERDA:

Conceder al expresado señor don Rosendo del Valle y Batalla, la carta de naturalización que solicita.—Públique.—JIMÉNEZ.—El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.—CASTRO QUESADA.

## No hay más tren que el que pita

Heredia, 25 de abril de 1913.

A medida que va tomando proporciones en el país el debate político que ha dado principio para dilucidar la sucesión gubernativa del próximo cuatrenio de 1914 a 1918, se confirma cada día más con caracteres tangibles el muy significativo adagio, ya del dominio vulgar, que NO HAY MÁS TREN QUE EL QUE PITA.

Hay muchos que lo oyen pitar, pero como que... no hay peor sordo... y otros que lo ven en su vertiginosa carrera hacia el capitolio, con dolor profundo y que por atender a circunstancias especiales, no compran tiquete, ellos dirán: tal vez vamos guiñando, esto unos, y otros evocan: si pudiéramos aunque fuera colgando; peor es que nos deje a pie. Así por este estilo cada cual hace sus reflexiones, a veces tan conmovedoras, que sentimos materialmente los que vamos en el único, el dolor de tan desesperante situación.—Pero acato que tanta consideración no merecen los lerdos; que se vayan a pie y con el morral al hombro, que ya verán que en jornada larga, hasta... la jeta pesa. Este es un estribillo de pueblo, y pensando en esto, los que están acostumbrados a no pasar esta clase de trabajos, lo tomarán, aunque fuere como fuere; peor es irse a pie. Así es que NO HAY MÁS TREN QUE EL QUE PITA, y este pita en la actualidad tan claro, que nadie duda que es el único. Cada día se aceptan más y más sus pitazos y seguirá pitando siempre para dicha de la República.

RAYOS DE SOL

## Tarjeta de bienvenida

Bien venido sea al seno de su hogar el ciudadano eximio Licdo. don Máximo Fernández por lo muy satisfecho que viene del paseo que se vio forzado a hacer por El Carrizal, a instancia de sus buenos amigos, y que con tal motivo, su familia toda, se halla hoy día muy de plácemes.

JUAN F. TRONCOSO

San José, 26 de abril de 1913.

## Gestiones activas de la policía

### Fueron capturados dos individuos indiciados en varias raterías

La policía de investigación, siempre activa, no obstante la infinidad de asuntos que tiene a su cargo, pudo al fin, después de minuciosas gestiones, descubrir dos de los indiciados y que pertenecen a la cuadrilla de rateros que merodea en esta capital.

Lo raro sería que los autores de tanto robo cometido de poco tiempo a esta parte no fueran descubiertos pero tarde o temprano estos llegan por ley natural a caer en las garras de nuestros detectives.

El Sargento Ulises Ortiz conservaba en los apuntes de su carnet la filiación de dos individuos, que por sus antecedentes, se les creía enrolados en diferentes robos, tal como el sucedido en la Escuela de Guadalupe, al fotógrafo Miralles, al señor André, y últimamente en la casa de comercio de don Enrique Rawson, pero por más pasos que daba para enfrentarse con ellos, la suerte le era adversa, siempre iban por distinto camino.

Ayer quiso la buena estrella que sus gestiones tuvieran un fin favorable, proporcionándole facilidad para capturarlos, y en efecto, serían próximamente las 10 de la mañana uno de los jovencitos referidos que trae al jaque el cuerpo de detectives, se le detuvo en momentos que realizaba con un campesino la venta de un reloj en el «Nuevo Pasaje.» Acto continuo y sin oponer resistencia dejóse conducir a la Primera Sección, donde se le tomaron las primeras declaraciones.

Ya con uno de los rateros en prisión fue fácil saber el paradero del otro compañero, que se capturó en Guadalupe, conduciéndole también a esta ciudad. El Alcalde 2º don Julio Castro, quien tiene a su cargo esta causa, comenzó a tomarles declaración y en la que resultan convictos y confesos, y ser los únicos autores del robo cometido en la casa de Rawson, en la sastrería de Perfirlo Monge y en la Escuela de Guadalupe.

Por el registro que en la casa de uno de ellos se hizo, pudo recuperarse parte de los objetos robados, entre los cuales tenían aún dos sombreros finos de pita sastrados de la referida sastrería Monge.

Las dos máquinas de coser robadas en el edificio escolar de Guadalupe y cuyo relato ya dimos cuenta a raíz de cometido el hecho, se hallaban en distintas manos, pues las habían vendido, una en ocho colones y otra en diez, repartiéndose luego como buenos hermanos el producto de la venta.

Además se les ocuparon diversidad de llaves falsas, modelos de cerraduras, llaves yale, ganzáas, y un diamante, del cual se valían para cortar vidrios, operación que realizaban ciertas veces que se veían obligados y que manejaban con gran habilidad.

Loable es la actitud de la policía de investigación y ojalá que a este cuerpo se le faciliten amplios poderes para que pueda mejor dar cumplimiento al exceso recargo de trabajo que tienen.

## Improvisación

### Frente al «Invernadero» de Anderson

Lo dijo Campomator, oigan señores:  
«Dicen entusiasmados, los amantes:  
las flores valen más que los diamantes;  
mas, ven que al extinguirse los amores,  
valen mas los diamantes que las flores».

Sí, pero distingamos, eso era antes, cuando aún no mostraban sus primores de perfumes, y luces y colores estos salones claros y fragantes.

Los más recalcitrantes exclaman ya al mirar sus esplendores:  
«No hay nada más hermoso que las flores!»

B.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## CIRCULAR

### Fernando Hernández

tiene el honor de avisar a su numerosa clientela y al público en general, que trasladará su CARPINTERIA Y COLCHONERIA 100 varas al Sur del kiosko del Parque de Morazán, ó sea en la CASA ESQUINERA de don Jacinto Trejos, donde estuvo el *Café Morazán*. Como siempre, estará a las órdenes de quien solicite sus servicios.

Abril de 1913

# ¡Plan, rataplán, plan!

Primero, en 1856, en los campos de Rivas, en Santa Rosa y en San Juan. Después, en 1889 y en 1909, en las urnas, el pueblo de Costa Rica, campeón de la vergüenza nacional, héroe del deber y señor de sus derechos plantó en las más altas cumbres del prestigio el pabellón tricolor.

Primero, en Rivas, contra el filibusterismo invasor; luego, en los comicios, en las urnas, contra la usurpación.

En Rivas, contra las bayonetas extranjeras, en el sufragio contra los fusiles del Gobierno.

Jornada de titanes, esfuerzo de patriotas, bélico impulso de héroes la primera. Determinaciones de la democracia, actos de honor, justas de la ciudadanía consciente las segundas.

El republicanismo en Costa Rica, el republicanismo sentido, el vital, el decisivo, se inició en las heroicas jornadas del cincuentaisés en médio del sacrificio, entre el fragor de la metralla y el grito de nuestros ocultos soldados al pie del emblema nacional.

La sombra bendita de los héroes del patriótico sacrificio, proyectada a través de los cielos bañó con su lumbre a los héroes del ochentainueve.

La simiente de aquel ejemplo no se perdió a través del tiempo ni de la distancia. Navegando en el viento de los tiempos encontró terreno propicio y generoso en el corazón del Partido Republicano fecundizado en mil novecientos nueve por el ejemplo inmortal de los republicanos del cincuentaisés.

Y viva se mantiene la semi-

lla, lozana y viva, y fecundo el suelo.

La aspiración de los republicanos de hoy es la aspiración de los republicanos de ayer.

Ayer contra el filibusterismo y contra la usurpación; en la hora presente por la estabilidad de los prestigios conquistados.

Ayer contra las bayonetas extranjeras y contra los fusiles del Gobierno. Hoy por el afianzamiento de las libertades restauradas.

Ayer contra los usurpadores triunfantes, hoy contra la tiranía caída, con pujos de renovación.

Y como ayer victoriosos, los regimientos republicanos avanzan a paso marcial. En la bandera del Partido hay proyecciones de las banderas conquistadoras de la fortaleza de Rivas. En el corazón de los republicanos que en los comicios decidirán mañana, una voz más, patrióticamente, de la suerte de la República, hay palpitaciones del corazón de los republicanos que decidieron con su valor y su civismo, de la suerte de la vergüenza nacional virilmente en los campos de Santa Rosa aniquilando y derrotando al filibusterismo invasor. Y como en mil ochocientos cincuentaisés, en mil novecientos catorce la victoria será de los republicanos, es decir, de Costa Rica.

¡Plan, rataplán, plan! Sin los tambores republicanos que regulan el paso marcial de nuestros regimientos en marcha.

¡Plan, rataplán, plan!....

OFIR

## Rasgo filantrópico de una compañía minera

De fidedigna fuente supimos ayer que la compañía minera en la cual trabajaba el muerto trágicamente en la semana pasada don Pablo Bermúdez, en vista de los competentes servicios que el malogrado trabajador prestó por luengos años, unidos a ellos su absoluta honradez ha creído deber de conciencia socorrer a la viuda con auxilios monetarios.

Uno de los días próximos pasados, esta afligida señora recibió un cheque por \$50 y una carta, promesa de socorrerla en lo sucesivo.

Parece que esta filantrópica compañía, reconocerá durante un año los sueldos que devengaría el infortunado señor Bermúdez y según se nos informa, éstos ascenderán a regular cantidad porque el sueldo mensual del señor Bermúdez pasaba de \$300.

Buena, muy buena es esta disposición de tal compañía. Nos deja entrever, en esta laudable acción, un rasgo bien marcado de sana filantropía, que agradecerán eternamente los familiares del difunto señor Bermúdez, a la vez que todos los costarricenses, en nuestro carácter fraternal.

Compañías como ésta están llamadas para muy altos fines, pues que sobre su acción del oro flota la suprema del corazón.

Nuestro aplauso entusiasta para los magnánimos empresarios.

## El banquete de ayer en el Imperial

El doctor Williams Lyum Schort incorporado al Cuerpo Médico de la República mediante las pruebas reglamentarias y de ley, obsequió a los miembros que integran la Directiva de la Facultad de Medicina con un espléndido banquete que tuvo lugar ayer noche en los salones del Hotel Imperial.

Tenemos el gusto de asignar las personas que a la comida asistieron: Doctor don Jenaro Rucavado, Doctor don Roberto Fonseca Calvo, Doctor don Federico C. Alvarado, Doctor don José M<sup>o</sup> Barrionuevo, Doctor don Mariano Rodríguez, Doctor don David Quirós y Doctor don Francisco Cordero.

Un rasgo de compañerismo y de simpatía, es la atenta invitación que el nuevo doctor hizo llegar a macons de sus colegas que accedieron gustosos a corresponderle.

## Viaje

Para Estados Unidos parte nuestro buen amigo el inteligente mecánico don Fermín Umaña. Según nos dicen lleva un invento para patentizarlo en aquel país.

Feliz viaje y pronto regreso deseamos al buen amigo nuestro, y que la gloria le sonría.

## FRONDA DOMINICAL

### AMAPOLA

Con su saya de viejos brocateles iba Clori sabrosa hacia las trillas, y al verla entre las mieses amarillas inflaban sus riñones los donceles.

Evocaban fandangos y rondeles; en las medias punzó sus pantorrillas, y la sangre pintaba en sus mejillas como una deviscencia de claveles.

Sonó un beso... Los vahos del rastrojo se fatigaban en la ardiente brisa; y mientras Clori, con fingido enojo

sonreía ajustando su camisa, brotó un menudo pececito rojo del trémulo coral de su sonrisa.

LEOPOLDO LUGONES

### LA BANDERA JAPONESA

Muestra su rojo sol, enardecida por el justo rencor con que flamea, como una águila blanca, mal herida, que persigue y ataca y aletea.

Sobre un altar de plata suspendida finje una hostia de púrpura su oblea: esa insignia que ha dicho muerte o vida es justicia, es venganza y es idea.

Y cuando del fragoso laberinto vuelvan las tropas al hogar paterno, lucirán su bandera desplegada

cual diploma de honor con lacre tinto: como una estepa rusa en el invierno con un lago de sangre decorada.

JOSÉ T. OLIVARES

## INMORTALIDAD

No, no fue tan efímera la historia de nuestro amor; entre los folios tersos del libro virginal de tu memoria, como pétalo azul, está la gloria doliente, noble y casta de mis versos.

No puedes olvidarme, te condeno a un recuerdo tenaz; mi amor ha sido lo más alto en tu vida y lo más bueno, y sólo entre los léngamos y el cieno surge el lívido loto del olvido.

Me verás donde quiera, en el abierto loto nocturno, en la alborada rubia y cuando hagas labor en el desierto corredor, mientras tiemblan en tu huerto los monótonos hilos de la lluvia.

Y habrás de recordar. Esa es la herencia que te da mi dolor que nada ensalma. Seré cumbre de luz en tu existencia, y un reproche inefable en tu conciencia, y una estela inmortal dentro de tu alma.

AMADO NERVO

## ACERTIJO

Co nociendo lo mejor, es un imperiosísimo de BER de conciencia preferirlo a todo lo demás. Y ya sabemos todos que frente a la zapatería de E scoriola está una acreditada casa comercial, e CHAN do a andar el cinematógrafo de los recuerdos, no es DI fícil reconstruir su antiguo esplendor consumido por el incendio.

¡Salve, oh Fénix!

### Ceremonia nupcial

Ayer a las 7 de la mañana contrajo matrimonio en la Iglesia del Carmen, el apreciable caballero don Mateo Fournier Q. con la señorita Hortensia Acuña.

Bendijo la feliz pareja, el Presbítero don Mariano Zúñiga y sirvieron como padrinos el Lic. don Alejandro Alvarado Q. con la señorita Ester Durán y don Jorge y Lidia Mora.

Después de la ceremonia los invitados que fueron únicamente miembros de ambas familias pasaron a la casa de don Mateo Fournier (padre) donde se sirvió café y se tomó una copa por la felicidad de los nuevos esposos, a la que nosotros unimos nuestros votos porque Mateo y Hortensia vivan siempre rodeados de una aureola de dicha.

### Un joven al caer de un puente se rompe la cabeza

Fue traído ayer a esta ciudad, con procedencia de Concepción de Tres Ríos, el joven Vicente Fernández, de 21 años de edad quien, al atravesar el puente que hay en dicho lugar de Concepción, de noche, debido a la densa oscuridad, cayó al río, produciéndose una enorme herida en la cabeza y lesionándose el brazo izquierdo.

El cuerpo médico de esta ciudad lo atiende y se espera devolverle la salud cuanto más antes.

Sentimos la desgracia.

## Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA FUNERARIA DEL SUR DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## Política productiva

Si usted obtiene una o las dos casitas que vende Ernesto Valverde Soto en El Turrujal de esta ciudad, una con frente a la plaza González Víquez. Precio moderado y en pagos cómodos. Para informes, en su casa de habitación, 50 varas al Sur de la Botica francesa, calle de la Estación al Pacífico.

## "Obras son amores"

Mucho nos hace pensar el entusiasmo con que, en varias ocasiones, algunos diarios de la capital pregonan la ingerencia del Gobierno en favor de las Industrias Nacionales: Tiene razón la prensa, sin duda, si se refiere a la protección de la Industria azucarera... por ejemplo; a la de la manteca; de las escobas, gasolina, útiles de la eléctrica y otras de tan buena recomendación para el pueblo; pero, ¿Qué delito habrá cometido el «Agua de Florida Extraña de Tásles», conocida como un declado de virtudes medicinales, de un confin al otro de la República, defendida y proclamada como indispensable por miles y miles de costarricenses, para no ser incluida en el rol de las Industrias Nacionales después de diez o doce años de existencia y de general aceptación? Esta benéfica Industria que posee más de 25 aplicaciones medicinales, y por lo cual resulta ser la mejor del mundo, como estamos dispuestos a comprobar por medio del análisis, si alguno desea aceptar el reto que citamos en «La Información».

¡Tantos años que lleva de vida azarosa nuestra excelente industria, sin resultados prácticos para su fabricante, teniendo al fin que desaparecer dentro de breve plazo, precisamente por lo contrario a la protección de las industrias nacionales, de que algunos periódicos alardean! Compuesta nuestra «Agua Florida» de la combinación científica de varias esencias naturales, caras en Europa por ser tan valiosas, y pagando por derechos de aduana un impuesto muy impropio a la importancia que tienen, (próximamente \$10.00 el kilo; por el peso bruto) y necesitando el alcohol puro de 36 grados para concentrarlos, a \$2.50 el litro que ahora esta podrá llamarse protegida, ni sostenida siquiera esta industria, con bases tan halagadoras?...

Creemos sean bastante diez o doce años de paciente prueba, y hemos decidido terminar de una vez, cuando se expandan las últimas botellitas que han llegado, las cuales se hallan de venta solamente en «El Gremio», de los señores Urbano, frente al Mercado, por un contrato de reciprocidad, y en la Fábrica «La Bella Florida», Plaza de La Merced, lado Sur, y «La Prueba» que es la misma casa.

Pídase la maravillosa «Agua Florida Extraña de Tásles» en todas las pulperías a 30 céntimos la botellita, y entérense de la receta que acompaña a cada botella en donde explica todas sus cualidades y aplicaciones; el precio de un cinco más por botellita... ¿resucitará el de un ciento cincuenta por ciento que subió el alcohol últimamente?

¡Claro que nó!

Alt. 15-6

J. TÁSLES D.

## Balada sentimental

Como saetas de plata, numerosas y continuas, disparadas por un invisible arquero, sobre el campo sembrado de frondosas malceras caen las primeras gotas de agua de un chubasco que el cielo presagia. Luego las gotas de agua empiezan a caer con más estrépito, y al rebotar sobre las baldosas del viejo portalón del molino, parecen enormes salivazos de argento, o un reguero de monedas que se desvanecen instantánea y misteriosamente.

Ella es hija del viejo molinero; tiene el cabello como oro líquido o como las espigas de sus triguales, y unos ojos claros oscuros semejantes al color de ciertas piedras. El es un mozo garrido e insinuante, de bellidas barbas y constitución acerada.

Los dos acodados sobre el ennegrecido cal y canto que da al río, permanecen en silencio. La conversación que acaban de soltar, los tiene pensativos. Las últimas palabras se han escapado de sus labios como pájaros asustados por un rapaz; palabras embarazosas, musitadas medrosamente, en que se teme un fracaso o un rompimiento.

El, con una voz casi imperceptible, ahogada por la emoción, dice:

—Hubiera preferido morir. El amor tiene tantas cosas buenas y tantas cosas malas! Es tan dulce como las cañas de mi huerto; pero es tan amargo como las cambroneras que allí mismo crecen.

Ella reflexiona:

«Verdaderamente, él no tiene razón. Una es como el agua derramada: al perderse la sencillez del alma, jamás la podrá recuperar. Si nos plegamos, es dulce y pasajero para el amado que pronto nos olvidará. Si refrenamos los deseos, es amargo para él, que rondará obsesionado nuestro molino a la hora del crepúsculo».

Se hace otra vez el silencio. Una faja de nubes, de un gris medroso, que amenaza resolverse sobre el campo, semeja enorme ala de murciélago. Por la cabecera de la distante serranía, ha llovido incesantemente. Ellos miran al río cuyas aguas amarillentas, como conciencia de criminal, parece que regañan, ceclendo de instante en instante.

Como ella reflexiona y no responde, él agrega:

—«Nada dices; parece que nunca has sentido el amor. Hay en tus obscuras pupilas serenidad de remanso. Las piedras que en este momento arrastra la corriente, al menos tienen más corazón que ciertas mujeres».

Ella responde, picada en su sentimiento de mujer:

—Acaso el amor es callado. Cuando dos se aman y se encuentran de súbito, sus rostros pasan de la palidez al color rojo. Ustedes los hombres tienen tal manera de decir las cosas! Poseen el corazón como un añjal, cultivado por muchos amores que han esterilizado a la sabia productora. Hay que ser recelosas.

Finge el cielo un mar de plomo. Fuertes brisas estremecen los árboles, y las ojas amarillentas, desprendidas, vuelan cual si fuesen una frágil ronda de mariposas emigradoras. Empieza a llover. Ellos se despiden dándose las manos; él, un tanto afuzgado; ella, melancólica y pensativa. Al volverse las espaldas, ambos se sonríen y a su vez murmuran como tocados de un mismo pensamiento:

—Después de todo, lo único bueno en la vida es el amor.

EDMUNDO VELASQUEZ

Ocaña, en las montañas de Santander.

## Del Zapote

### Manifestación de gratitud

La Junta Edificadora de la Iglesia del Zapote, por encargo de los vecinos de este pueblo, manifiesta a los vecinos de San Francisco de Dos Ríos los más efusivos agradecimientos por su labor emprendida el domingo próximo pasado. A las diez de la mañana del domingo se dió principio al turno; los zapoteros no esperábamos un resultado muy halagüeño debido a que ese mismo domingo se verificaban varios turnos en algunos pueblos circunvecinos, pero grande fue la sorpresa cuando vimos llegar una comisión de San Francisco de Dos Ríos, integrada por los señores don Ramón Monge, don Joaquín Chacón, don José Morales, don Santiago Méndez, don José Muñoz, don Arturo Solís, don Julio Monge y otros que por el momento no recordamos; debido a los esfuerzos de estos señores, uniéndose con nosotros, el resultado del turno fue muy satisfactorio.

Esta noble acción de los vecinos de San Francisco, es un ejemplo digno de imitarse; llegaron estos con sus donativos, se colocaron en sus mesas correspondientes y luego a trabajar con abnegación. Pueden estar seguros los franciscanos que los zapoteros sabremos corresponder estos actos de filantropía, para que en lo sucesivo la unión de estos dos pueblos sea una nueva era de progreso.

Por la Junta,  
DAVID ROJAS F.  
Zapote, 25 de abril de 1913.

## COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

### “Nord-Deutsche” de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Empresa Nacional de Funeraria

### EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas e invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

## A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

### La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle séptima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construída de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

## EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños  
— de escritorio  
Perchas  
Sillones  
Mecedoras  
Lavatorios  
Lavavos  
Cochinas de hierro  
Lámparas  
Macetas  
Refrigeradores

Alfombras  
Petates  
Linollun  
Tohallas  
Género para mantel  
Tapetes de mesa  
Servilletas  
Sábanas de hilo y algodón  
Servicios de mesa  
Porcelana, loza y cristalería  
Cochechitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & C<sup>a</sup>

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.